
El uso de los espacios públi-
cos ha sido motivo de reflexión
y discusiones ciudadanas en los
últimos años, de la mano de la
coexistencia de los peatones, la
masificación de los ciclistas, y
también nuevos actores que
han irrumpido en calles y vere-
das, como los scooters. 

Otro tema es la atención de
restaurantes en veredas, que
antes solo eran ocupadas para
el tránsito peatonal, como ocu-
rre en distintos centros gastro-
nómicos de la ciudad después
de que en la pandemia se flexi-
bilizara la normativa para per-
mitir el funcionamiento de lo-
cales al aire libre.

Aunque ya han pasado años,
el tema sigue generando ten-
sión entre vecinos, algo que
quedó evidenciado los últimos
días por el debate en cartas al
director de “El Mercurio” sobre
la calle Isidora Goyenechea.

Primero fue Alejandro Liza-
na, quien el 8 de octubre acusó
“una ocupación abusiva del es-
pacio público” por parte de los
restaurantes de la concurrida
calle de Las Condes, y manifestó
su preocupación por “el actual
uso ilegal de la franja de equipa-
miento urbano en Isidora Goye-
nechea”, que, dice, “ha causado
accidentes entre peatones y me-
seros, reducción del espacio
peatonal, expendio de alcohol
en la vía pública”, entre otros.

El vecino, que firmó la misiva
a nombre de la agrupación
“Salvemos Isidora Goyene-
chea”, pidió la “retribución y
respeto” de los locatarios gas-
tronómicos para que “devuel-
van” ese espacio. 

Aquello generó una serie de
reacciones, entre ellas, otra car-
ta del arquitecto Yves Besan-
con, quien dijo haber leído “con
preocupación” la propuesta de
eliminar ese uso del espacio pú-
blico: “Restaurantes que legal-
mente están funcionando en

Isidora Goyenechea y que tam-
bién legalmente utilizan, por
fortuna, el espacio público con
mesas, jardineras y pérgolas”. 

Por otro lado, siete dueños de
locales y restaurantes de esta
calle firmaron otra misiva en la
que defienden
que el espacio
que ocupan se
volvió “el ter-
cer lugar” para
muchos veci-
nos y amigos
que “comen-
tan las últimas
noticias; hacen negocios, y los
forasteros se mezclan con los
locales”. 

En busca de “certeza
jurídica”

Los locatarios apuntan a que
“esperamos tener, a la mayor
brevedad posible, claridad sobre
la normativa aplicable, para así
desarrollar nuestra actividad co-
mercial en un marco de certeza

jurídica, pudiendo aportar, des-
de nuestra experiencia, sobre las
definiciones técnicas y de mate-
rialidad, para aplicar los mejores
estándares constructivos de te-
rrazas en espacios públicos”.

Consultada al respecto, la
Munic ipa l i -
d a d d e L a s
Condes infor-
mó que “esta-
mos ordenan-
do el espacio
público para
q u e p u e d a n
convivir to-

dos los vecinos del barrio, res-
taurantes y oficinas. Es un he-
cho que durante la pandemia
y hasta el 2023, se permitió un
uso excepcional del espacio
público, entendiendo la crisis
que vivía el rubro gastronó-
mico. Pero debemos volver a
ordenar el uso de estos espa-
cios y hacer cumplir la orde-
nanza para que todos tengan
las reglas claras y una mejor
convivencia”.

Distintas visiones por instalación de mesas y pérgolas:

Atención de restaurantes en
veredas de Isidora
Goyenechea reabre debate
sobre uso de espacios públicos

En medio de la pandemia, se flexibilizó la normativa para que
se dispusieran mesas al aire libre, pero hoy los vecinos están
divididos ante la medida. La Municipalidad de Las Condes
dice que “debemos volver a ordenar el uso de estos espacios”. 
DIERK GOTSCHLICH 

FLEXIBILIDAD.— En la pandemia, cuando fue posible volver a salir, se
permitió a los restaurantes y cafeterías de Isidora Goyenechea atender en
la vía pública. 

NORMATIVA
Mientras vecinos acusan que

atención en la vereda es ilegal,
locales dicen que esperan que se

aclare cuál es la normativa.

El contenido del teléfono del
abogado Luis Hermosilla, incauta-
do en el marco de la investigación
del caso Audio, ha generado una
crisis que afecta a distintas institu-
ciones que integran el sistema de
justicia chileno, así como también
del político. Esto, ya que las redes
de influencia del penalista iban
desde ministros de la Corte Supre-
ma, representantes del Ejecutivo,
legisladores e incluso fiscales.

Respecto del Ministerio Públi-
co, su acceso directo al contenido
de investigaciones, y las decisio-
nes que se adoptaban en el marco
de estas, quedó en evidencia, por
ejemplo, a partir del contenido
de sus conversaciones con el ex
fiscal regional metropolitano
Oriente Manuel Guerra, las cua-
les dan cuenta de una suerte de
amistad entre ambos, pero por
sobre todo del traspaso de infor-
mación confidencial e, incluso,
de aparentes acuerdos respecto
del devenir de algunas causas,
varias de ellas de alta connota-
ción pública, como el caso Penta.

A partir de esos antecedentes, el
Ministerio Público, en agosto pa-
sado, abrió una investigación pe-
nal contra Guerra que, por deci-
sión del fiscal nacional Ángel Va-
lencia, es desarrollada por el fiscal
regional de Arica, Mario Carrera.

Opositores a ex fiscal
nacional Jorge Abbott

En el marco de esa indagatoria,
Ciper publicó ayer que el fiscal Ca-
rrera solicitó a la Fiscalía Metropo-
litana Oriente, que tiene el registro
de las conversaciones de Hermosi-
lla, que, de existir, envíe registros
de chats entre el penalista con fun-
cionarios y exfuncionarios que pu-
dieran tener nexos o comunicacio-
nes con el imputado, que hoy se
encuentra en prisión preventiva.

Según el reportaje, fue un men-
saje de mayo de 2017 entre Guerra
y Hermosilla el que encendió las
alarmas y llevó al fiscal Carrera a
realizar el requerimiento. En di-
cho registro, el ex fiscal regional
metropolitano Oriente le enviaría
al abogado un listado de otros je-

fes regionales que por entonces se
oponían a la gestión que desarro-
llaba el ex fiscal nacional Jorge
Abbott. Junto con esto, en la mis-
ma conversación, Guerra le indi-
caría a Hermosilla que se reuniría
con Abbott buscando “flexibili-
zar” la posición de la fiscalía en el
marco del caso Penta, consigna.

Serían cuatro exfiscales, cuyas
conversaciones con Hermosilla
fueron pedidas por Carrera a sus
pares de la zona Oriente. Si bien el

artículo no entrega tres de esos
nombres y la Fiscalía Regional de
Arica, hasta el cierre de esta edi-
ción, no confirmó sus identida-
des, uno de los expersecutores es
el ex fiscal regional de O’Higgins
Emiliano Arias, quien participó,
por ejemplo, en las indagatorias
del caso SQM, Caval y Penta.

El mismo expersecutor reco-
noció que mantuvo chats con
Hermosilla, pero descartó ilíci-
tos en ellos: “Yo no tengo chats

con Hermosilla pidiéndole favo-
res o enviando currículum. No
tengo chats con Hermosilla para
favorecer a ninguno de los im-
putados que (él) representaba,
directa o indirectamente. Yo no
asumí las investigaciones en las
que él tenía injerencia. Los im-
putados asociados a dichas cau-
sas o fueron condenados o fue-
ron formalizados. Tampoco des-
pués de mi salida he sido contra-
tado en institución o estudio

jurídico alguno y en mi última
postulación a fiscal nacional no
contacté ni personalmente ni a
través de terceras personas a mi-
nistro alguno de la Corte Supre-
ma. Obtuve cero votos”.

Pero solo entre diciembre de
2016 y octubre de 2018, Arias re-
cibió a Hermosilla en 11 oportu-
nidades, publicó con anteriori-
dad el mismo medio. 

Al respecto, cuando se difundió
esa información, el ex fiscal regio-

nal de O’Higgins explicó que en
dichas instancias “se hablaba de
las investigaciones en que era in-
terviniente y también de otros as-
pectos públicos de otras investiga-
ciones. Preguntaba por Caval, pe-
ro nunca se le entregó informa-
ción o antecedentes secretos”,
señalando que el penalista repre-
sentaba a Gonzalo Vial Concha en
esa indagatoria. “Después de esas
reuniones y hasta hoy no he visto
a Luis Hermosilla”, agregó.

Entre ellos, se encuentra el ex jefe regional de O’Higgins Emiliano Arias:

Amplían investigación contra Manuel
Guerra a otros fiscales que tengan
chats con abogado Luis Hermosilla

O. RODRÍGUEZ

Según Ciper, el persecutor regional de Arica Mario Carrera solicitó a
la jurisdicción metropolitana Oriente registros de conversaciones entre
el penalista con investigadores y exfuncionarios de la institución.

El ex fiscal
regional me-

tropolitano
Oriente Ma-

nuel Guerra es
investigado por

la entrega de
información

reservada de
causas a Luis

Hermosilla,
relacionada con

el caso Penta,
entre otras

indagatorias.

H
É

C
T

O
R

 Y
Á

Ñ
E

Z

LUNES 4 DE NOVIEMBRE DE 2024 C 5NACIONAL

En los chats entre el exfiscal Guerra y Luis Hermosilla se abordan
distintas causas, así como también comentarios respecto de integrantes del
Ministerio Público y representantes del mundo político.
Por ejemplo, respecto del caso Penta, en septiembre de 2016, Guerra le
escribió a Hermosilla: “Lucho le escribí a Andrés (Chadwick) ya que me preo-
cupa los escasos avances destinados a ir terminando las situaciones relativas a
gente de la UDI en Penta así como lo relativo a Stgo Valdes (sic)”. El 29 de
diciembre de ese mismo año, el exfiscal regional Oriente le comentó al penalis-
ta: “No sé si te contó ACH (Andrés Chadwick) en lo que estamos por (Iván)
Moreira. Pero Abbott no quiere suspensión para él”. Hermosilla respondió:
“No. Pero tú me dijiste algo”. Tras ello, Guerra resaltó: “Pero no se necesita
autorización de Abbott. Así que lo haremos”.
En junio de 2020, el exfiscal Guerra escribió: “Para tu conocimiento e
información de tus amigos del gobierno. Pronto formalizaremos a (Manuel
José) Ossandón por tráfico de influencias”. “¿Tema Pirque?”, pregunta Hermo-
silla, lo cual es confirmado por el entonces persecutor, quien agregó: “Lo
estamos invitando a declarar y con eso estaremos ok para pedir audiencia de
formalización”. En agosto del mismo año, Guerra pregunta si Hermosilla le
puede “averiguar qué quiere el gobierno respecto de Ossandón”.
Las conversaciones dan cuenta de que Guerra deseaba dejar el Ministe-
rio Público y le habría sugerido a Hermosilla que lo ayudara a encontrar
trabajo en varias ocasiones. “Yo quiero salirme luego de esto porque el estado
es de desesperanza”, le escribió en mayo de 2018. Estas sugerencias siguieron
en 2019, 2020 y 2021. En mayo de ese año, Guerra le planteó a Chadwick “la
posibilidad de poder integrarme a Hermosilla y Chadwick”.

SUS CONVERSACIONES CON EL
IMPUTADO EN EL CASO AUDIO
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